España y su relación con Auschwitz a través de diferentes grupos de víctimas: deportados políticos españoles, obreros españoles, brigadistas internacionales, judíos españoles y judíos nacidos en España.

Marta Simó, Àlex Rigol, Juan M. Calvo

Introducción:

Aunque defendida durante décadas por el régimen franquista y sus partidarios, la neutralidad española en la Segunda Guerra Mundial es un mito. Mientras todos los países neutrales implementaban las políticas correspondientes en varios puntos de la guerra, destacó la actitud casi constante, unilateral y favorable al Eje del régimen franquista. De hecho, Franco admitió su total desconsideración por la neutralidad estricta en numerosos discursos y, más abiertamente, al cambiar a la no beligerancia favorable al Eje en junio de 1940, estatus que no revocó hasta finales de 1943¹.

Este artículo aborda esta complejidad e intenta arrojar luz sobre una intrincada historia que también ha quedado oscurecida por décadas de mitificación de posguerra, y sobre cómo encontrar a diferentes grupos de personas relacionados con España y Auschwitz.

La metodología utilizada para hacer este ensayo ha sido la investigación en varios archivos y entrevistas a descendientes o familiares de las víctimas y testimonios. Los archivos fueron del *International Tracing Service*, Yad Vashem, Memorial de la Shoah, Amical Mauthausen, Arxiu Nacional de Catalunya y Arxiu SIDIBRINT, Universitat de Barcelona, entre otros.

_

¹ Leitz: Sympathy for the Devil, New York, 2002, p. 114

1. Presos políticos españoles:

Con la derrota militar de la República, casi medio millón de personas tuvieron que exiliarse, la mayoría obligados a permanecer en campos de internamiento en el sur de Francia. De ellos, a finales de 1939, unos 80.000 pudieron emigrar a América, Portugal e Inglaterra y 4.000 a la Unión Soviética.

En un intento de deshacerse de lo que el Gobierno Francés consideraba "rojos indeseables", este les dio a elegir a los que se quedaron entre volver a España, la dispersión de mujeres y niños por todo el territorio francés, o alistarse en el ejército francés, ya fuera en la Legión Extranjera, en Regimientos de Marcha o en las Compañías de Trabajadores Extranjeros (CTE).

Unos 50.000 se alistaron en la CTE bajo las órdenes del ejército y fueron destinados a la construcción de fortificaciones. Con la invasión alemana, unos 5.000 murieron en combate y unos miles más fueron capturados y llevados a los campos de prisioneros (*Frontstalag* y *Stalags*). 19 campos situados en Francia, Alemania, Austria y Polonia tuvieron prisioneros españoles.

Tras la ratificación del armisticio de Mariscal Pétain, los republicanos atrapados en la Francia ocupada fueron considerados enemigos del Reich como los alemanes, italianos o checos que luchan contra la Alemania nazi. Fueron calificados como *Rotspanier*. El ejército francés no los había reconocido como militares en pleno derecho; fue fácil para la Wehrmacht entregarlos a la RSHA y, por lo tanto, los primeros transportes a Mauthausen llegaron ya en agosto de 1940 desde el *Stalag* de Moosberg.

Además, el régimen franquista se negó a considerarlos ciudadanos españoles, por lo que se ganaron la etiqueta de "apátridas indeseables" y ya en junio de 1941 unos 6.000 prisioneros de este tipo fueron enviados a campos de concentración nazis. Más tarde, otros más fueron detenidos como miembros de la Resistencia Francesa. En total, los nazis asesinaron a entre 7.500 y 10.000 españoles, y obligaron a muchos otros a realizar trabajos forzados en el Tercer Reich o en la Organización Todt. Para los que fueron capturados en la Francia de Vichy o pudieron escapar allí, se vieron de nuevo varias situaciones:

Algunos fueron internados de nuevo en campos franceses por considerarlos "peligrosos" y compartieron el espacio con judíos y gitanos en su camino a la deportación. Los que pertenecían a la CTE (Compañías de Trabajadores Extranjeros) pasaron a formar parte de los Grupos de Trabajadores Extranjeros, más tarde. Muchos de ellos fueron obligados a realizar el Servicio de Trabajo Obligatorio y enviados a Alemania o a la Organización Todt.

Los que lograron escapar del alistamiento forzoso fueron pioneros en los movimientos de resistencia contra la ocupación nazi. Tomaron las armas en el Maquis español, o guerrillas, o como enlaces o carteros. Si caían en manos de la Gestapo se enfrentaban a largas penas de prisión, trabajos forzados o a la ejecución. Tras la invasión aliada de Normandía en junio de 1944, los alemanes enviaron a los condenados a campos de concentración. Aunque Mauthausen fue el principal destino de los deportados republicanos, su presencia se confirma en los principales campos

nazis: Buchenwald, Dachau, Neuengamme, Sachsenhausen, Ravensbrück, y también en Auschwitz.

En Auschwitz se han identificado, hasta la fecha, 69 expedientes personales de españoles, de los cuales 30 pertenecen al colectivo de deportados políticos. De ellos, 18 fueron deportados directamente a Auschwitz en convoyes desde Francia, y el resto llegaron desde otros campos nazis. En este grupo de españoles de Auschwitz hay tres mujeres y se contabilizan diez que perecieron allí.

PRISIONEROS ESPAÑOLES QUE MURIERON EN AUSCHWITZ

Martín	Miguel	Sigüenza(Guadalajara)	10-08-1942
Martín	Ángel	Bilbao (Vizacaya)	30-08-1942
Corteilllo	Joaquín	Valencia	01-09-1942
Manello	Rafael	Tabarca(Alicante)	30-01-1943
Monter Ferris	Pedro	Binaced (Huesca)	22-02-1943
Rose	Eduardo	Madrid	28-041943
Goñi Ayestarán	Luz Higinia	Ciraqui(Navarra)	01-05-1943
García Aragó	Enrique	Cullera(Valencia)	06-10-1944

Para personificar el drama de este colectivo, se presentarían dos breves biografías. La primera corresponde a un combatiente antifascista en la Guerra de España que se exilió, fue detenido por los alemanes y posteriormente deportado. La segunda biografía es la de una emigrante económica que vivía en Francia que fue detenida y posteriormente deportada por su participación en la Resistencia.

PEDRO MONTER FERRIS

Nació en Binaced (Huesca) el 12 de agosto de 1900. Se trasladó a Sabadell en 1927. Se casó con Esperanza Fernández Santín, que había llegado a Sabadell en 1922 procedente de la localidad leonesa de Ruitelan, donde había nacido. Tuvieron dos hijos, Antonia (1932) y Alfredo (1938).

Según la documentación consultada², Pedro trabajaba como "peón agrícola", aunque según Francesc (hijo de Antonia)³, su abuelo "trabajaba montando torres de transmisión eléctrica" y, según le contó su abuela, militaba en el Partido Obrero de Unificación Marxista (PSUC) o en la Confederación Nacional del Trabajo (CNT), hecho que no ha podido ser confirmado.

Pedro tuvo que exiliarse y Esperanza tuvo que hacerse cargo de los dos niños y de su madre. En 1946, las penurias obligaron a Esperanza a acogerse a los beneficios del trabajo de la "Red de Huérfanos de la Nación y de la Guerra" y se abrió un expediente en el que se le entregó un certificado de defunción de Pedro, expedido por la de Klagenfurt, en el que se le notifica su muerte en Auschwitz el 23 de febrero

-

² Registros personales. Arxiu Històric Sabadell

³ Entrevista de J.M. Calvo a Francesc Pena, nieto de Pedro Monster. Terrassa 2010

de 1943⁴. La familia de Pedro sabía de su muerte, pero con el paso del tiempo, el silencio y el miedo con los que vivieron los años del franquismo y la guerra, olvidaron el lugar de su muerte.

No fue hasta mayo de 2010, cuando Francesc conoció la verdadera ruta de su abuelo, pudiendo comprobar que su trayectoria fue un tanto particular si la comparamos con la del resto de los republicanos españoles. Según el expediente de Dachau⁵, entró en este campo el 7 de de julio de 1941 y es identificado en su ficha como "prisionero español" (*Rotspanier*). Se trata de un caso poco común, ya que hay que recordar que a partir del verano de 1940, los republicanos identificados por la Gestapo en los campos de prisioneros de guerra fueron deportados a Mauthausen. Sólo un español había sido admitido en Dachau, y 14 en 1941, de los cuales la mitad procedían de Mauthausen. Para los otros siete, entre ellos Pedro, fue su primer destino. Actualmente se desconoce el punto de partida de su deportación.

FELICIANA PINTOS NAVAS

Feliciana nació el 9 de junio de 1914 en El Barraco (Ávila). Se desconoce cuándo y en qué circunstancias fue llevada a Francia siguiendo la migración económica que tuvo lugar durante aquel periodo. En 1936 se casó con Joseph Raymond Bierge, adoptando su apellido de casada, siendo desde entonces Feliciana Bierge. Durante la Guerra Civil española los Bierge llevaron a cabo diversas acciones de solidaridad con la población civil republicana.

Tras la ocupación alemana, se instalaron clandestinamente en Villenave d'Ordon, cerca de Burdeos, y fueron miembros de los Tiradores y Partisanos Franceses (FTP) de la Gironda. En su casa se instalaron un par de imprentas, desde las que se distribuían periódicos y octavillas a las fábricas y ciudades cercanas. Feliciana fue también el agente que garantizaba la conexión entre el responsable de propaganda en la región con el Estado Mayor, proporcionándoles armas e información.

Traicionados por un camarada, fueron detenidos en julio de 1942. Joseph fue fusilado el 21 de septiembre del mismo año⁶. Feliciana fue juzgada y encarcelada en la prisión de Romainville, desde donde ella y sus compañeros fueron trasladados a Compiegne para su deportación⁷.

⁴ Comunicado oficial del comandante del campo de Auschwitz. Copia del archivo personal de Francesc Pena

⁵ Comunista de La Rochelle. Era responsable de la propaganda en la región suroeste. Detenido el 30 de julio 30 de 1943, fusilado el 21 de septiembre de 1942 en la base militar de Souge. V. http://www.fusilles-souge.asso.fr/liste fusilles/rabeaux raym.html

⁶ Charlotte Delbó, superviviente de este transporte, ha escrito varias obras de gran valor literario que dan testimonio del sufrimiento de estas mujeres.

⁷ Maria Alonso nació el 20/8/1910 en Santa Fe de Mondujar (Almería). Fue una profesional de la enfermería que residió en Francia y formó parte del "réseau des potiers", la mayoría de los cuales fueron ejecutados o deportados. María, con el número de prisionera 31778, murió en Auschwitz el 27 de febrero de 1943, un mes después de su ingreso en el campo.

El 24 de enero de 1943 se organizó el que sería el único transporte con destino a Auschwitz con presos políticos franceses⁸. Junto con ella, dos mujeres españolas que también eran del FTP, María Alonso y Lucía Martín, fueron deportadas de España también. Feliciana permaneció en Auschwitz hasta 1944, cuando ella y otros 30 deportados de su grupo fueron trasladados a Ravensbrück. Debido al avance de las tropas soviéticas, los nazis evacuaron el campo a principios de enero y trasladaron a 2.500 prisioneros a Mauthausen, incluida Feliciana. Allí permaneció hasta el 22 de abril, cuando las autoridades del campo entregaron un grupo de deportados de origen francés a la Cruz Roja Internacional⁹.

Feliciana tuvo la suerte de ser una de las supervivientes, pero su historia se desvanece en el anonimato y a su biografía sólo podemos añadir que fue capaz de rehacer su vida en Burdeos. Se casó por segunda vez, convirtiéndose en la Sra. Labruyere, y dio testimonio de su participación en la resistencia y su experiencia en los campos nazis. Murió el 11 de de enero de 1996.

2. Trabajadores Forzados Españoles:

Aunque es difícil conocer el origen de todos los trabajadores españoles en la Alemania nazi, en los registros encontrados en Monowitz figuraban varios trabajadores oficiales de nacionalidad española. Probablemente pertenecían al grupo de 10.500 españoles contratados por el Ministerio de Trabajo nazi de acuerdo con el gobierno de Franco a través de una comisión inter-ministerial para el envío de trabajadores a Alemania llamada Comisión Interministerial para el envío de trabajadores a Alemania, o CIPETA¹⁰. Hasta ahora no se ha encontrado más información sobre ellos.

3. Judíos en las Brigadas Internacionales:

El caso de los judíos de las Brigadas Internacionales (BI) y, sobre todo, de su memoria es un caso paradigmático para exponer como ejemplo de la complejidad de la Memoria del Holocausto. Hasta hace muy poco el reconocimiento y la memoria del papel de los judíos en las BI no han estado presentes ni para los partidarios de la izquierda ni para las comunidades judías. En España, esta memoria ha pasado aún más desapercibida. Lo que es prácticamente inexistente es cualquier vínculo entre ellos y el Holocausto. Por ello, aquí intentaremos sacar a la luz quiénes eran estos

⁸ Luz Higinia Goñi Ayestarán. Nació en Cirauqui (Navarra) el 11 de enero de 1906. En 1932 emigró a París y trabajó en varias casas. En 1934 se casó con José Martos. Ambos colaboraron con la resistencia durante la ocupación nazi. Luz fue detenida en 1941 y encarcelada en La Sante y en el castillo de Romainville. En Auschwitz, donde murió el 1 de mayo de 1943, le asignaron el número 31696. V.: http://www.diariodenavarra.es/especiales/holocausto/.

⁹ VVAA: Mujeres bajo el nazismo. Editorial Fontanella. Barcelona, 1966.

¹⁰ José Luis Rodríguez Jiménez: Los esclavos españoles de Hitler, Barcelona, 2002, pp. 71-72.

judíos, por qué vinieron a luchar por la República y qué ocurrió después para que se tenga en cuenta al hablar del Holocausto.

Las Brigadas Internacionales fueron unidades paramilitares creadas por la Internacional Comunista para ayudar al gobierno del Frente Popular de la Segunda República Española durante la Guerra Civil Española. La organización existió durante dos años, de 1936 a 1938. Se estima que a lo largo de la guerra, entre 32.000 y 35.000 miembros sirvieron en las Brigadas Internacionales, de los cuales 15.000 murieron en combate. Aunque a menudo se estereotipó a los judíos como tímidos o sumisos, la realidad es que miles de judíos de 53 países diferentes lucharon y murieron contra Franco. Algunos lo hicieron abiertamente como judíos, otros bajo seudónimo; algunos lo hicieron con los batallones de su país de nacimiento o de adopción, otros lo hicieron con otros grupos nacionales; algunos se dirigieron específicamente hacia España libremente desde un país democrático, otros huyendo del antisemitismo o de la opresión política y algunos ya estaban en España antes de que comenzara la guerra. Además, miles de judíos de todo el mundo se solidarizaron en diversas organizaciones para recaudar fondos o ayudar a la República¹¹.

Pero no todos los movimientos y partidos judíos estimularon en la misma medida la participación de sus miembros en las Brigadas Internacionales en la misma medida. Por ejemplo, Dov Lieberman que llegó a España desde Bélgica, cuenta que desde Hashomer Hatzair, un movimiento sionista de izquierdas, advirtieron que la guerra en España no era por los judíos. Esta era la posición sionista en todas partes, especialmente en Palestina donde no se veía con buenos ojos que sus jóvenes pioneros dejaran su lucha nacional para ir a España, y de hecho, la prensa prácticamente no mencionó la BI hasta que el conflicto estuvo muy avanzado 12.

¿De dónde vinieron los Brigadistas?

Se calcula que hasta el 25% de todos los combatientes de la BI eran judíos¹³, unos 10.000 hombres y mujeres. En muchos países, muchos de los judíos no fueron identificados como tales porque no fueron contabilizados, es el caso de la Unión Soviética. La proporción de judíos era también bastante elevada en los recursos sanitarios; 59 de los 124 equipos sanitarios estadounidenses eran judíos (48%), y prácticamente todos los 40 médicos polacos también. Tres son las razones principales del elevado número de judíos en las Brigadas Internacionales. En primer lugar el hecho de que muchos de ellos ya se encontraban en España antes del estallido de la Guerra Civil.

¹¹ Sugarman M. (2015). Contra el fascismo - Judíos que sirvieron en la Brigada Internacional en la Civil War. pp. 1

¹² Ibañez Sperber R (2006). Judíos en las brigadas Internacionales. Algunas cuestiones generales. Haol. Num. 9. pp. 108 - 109

¹³ Ver los siguientes autores: Fernández A (1975) *"Judíos en la guerra de España"*; Medem G *(1937) "Los Judíos Luchadores de la Libertad"* y Toch J *(1973) "Juden im Spanischen Krieg 1936-39"*

En segundo lugar, eran los que mejor sabían lo que hacían los gobiernos fascistas, nacionalistas y antisemitas en toda Europa: en Alemania y en Italia, pero también en Hungría, Austria, Rumania, Polonia, entre otros.

Por último, la disposición explícita del gobierno de la República en 1933 de acogerlos¹⁴.

Vinieron de varios grupos: miembros de la asociación deportiva judía Hapoel, que estaban en Barcelona para participar en la Olimpiada Obrera. Cuando estalló la guerra, fueron los primeros en ofrecerse para luchar por la República, y aunque la mayoría eran comunistas o pertenecían al partido revolucionario Bund¹⁵, su condición de judíos reforzaba su compromiso.

Otro grupo importante era el de la organización Geserd (Sociedad para la colonización agrícola judía en la URSS), una organización sionista dentro de la Unión Soviética para recaudar fondos para Birobidjan, un territorio autónomo creado en 1930 dentro de la URSS poblado por judíos comunistas de todo el mundo que se trasladaron para encontrar el sueño de una patria judía comunista. Casi todos los miembros de esta organización se presentaron voluntarios para luchar en España¹⁶.

Los hombres de estos grupos fueron los que formaron la primera unidad internacional, el Jüdische Gruppe Thälman. Se llamaban así porque de los 18 miembros, 13 eran judíos alemanes y polacos y sólo 5 eran gentiles. Eran 16 hombres y dos mujeres. Entre ellos estaban Max Friedemann y su esposa Golda, el judío polaco Chaim Besser y el que más tarde se convertiría en el comandante de la Brigada Botwin, Emanuel Mink¹⁷.

La Compañía Botwin

La Compañía Botwin se formó el 12 de diciembre de 1937 en Tardienta, en la decimotercera Brigada Polaca Dombrowski del 2º Batallón Palafox. Se llamó así en honor de Naftali Botwin, judío polaco ejecutado en 1925 por asesinar a un oficial de la policía secreta polaca. Una de las características de esta Compañía era que utilizaba tres idiomas en sus órdenes y estandartes: yiddish, polaco y español, también editaba un periódico escrito en yiddish, publicado por primera vez el 30 de diciembre de 1937. Entre los Botwin se encontraban los dos únicos árabes del BI, uno de los cuales era de Jerusalén y hablaba yiddish.

Después de la guerra, la mayoría de los Botwin se unieron al maquis y a otros grupos partisanos durante la Segunda Guerra Mundial. Muchos murieron luchando contra los nazis. Charles Fawcett, un estadounidense que estaba en París trabajando para el grupo Varian Fry, que ayudó a la gente a escapar a través de los Pirineos (militares,

-

¹⁴ Lustiger A (2000). The Jews and the Spanish Civil War in Izquierdo Benito R et al. Los judíos en la España Contemporanea: historia y visions, 1898-1998. P. 174

¹⁵ Algemeyner Yidisher Arbeter Bund in Lite, Poyln un Rusland (General Jewish Labour Bund in Lithuania, Poland and Russia)

¹⁶ http://milimcultural.com.ar/los-judios-y-la-guerra-civil-espanola/. P. 8/53 - 9/53

¹⁷ Lustiger A (2000), p. 178

judíos, otros refugiados), informa de que en este grupo también había muchos judíos que habían formado parte de las Brigadas y que conocían muy bien las rutas para pasar y todas las tareas de resistencia¹⁸.

Como ejemplo, el caso de Emanuel Mink es uno muy característico sobre el destino de los judíos polacos comunistas en la empresa Botwin. Nació el 23 de abril de 1910 (otros documentos dicen 1919) en Tomasov, Polonia, de donde emigró a Bélgica en 1935 y desde allí fue a Barcelona a competir en la Olimpiada del Trabajo. Después se alistó en la primera brigada para luchar por la República. En la retirada a Francia, estuvo en los campos de Gurs, Argelers y Saint-Cyprien, donde logró escapar junto con otros compañeros y se unió a la Resistencia. El 20 de agosto fue capturado durante las redadas de verano contra los judíos e internado en Drancy el 20 de agosto de 1941, desde donde fue deportado a Auschwitz en el transporte n.1 el 27 de marzo de 1942. Fue uno de los agentes activos de la resistencia en el campo, y en octubre de 1944 fue trasladado a Stutthof y más tarde a Natzweiler, de donde fue liberado. En 1949 regresó a Polonia, pero en 1969, debido a la oleada de antisemitismo y la persecución de los judíos en Polonia orquestada por los generales Moczar y Gomulka, tuvo que marcharse y emigrar a Francia, donde murió en París el 29 de marzo de 2008 19 20.

Los brigadistas que acabaron en Campos de Concentración fueron muchos. Según datos de SIDBRINT, hubo 60 en Auschwitz²¹, 70 en Buchenwald, 456 en Dachau, 48 en Mauthausen, 23 en Sachsenhausen, 36 en campos nazis no especificados y 118 en el campo español de Miranda de Ebro.

En cuanto a los que estuvieron en Auschwitz, de los 60 mencionados, sólo se pudo probar el itinerario de 36. De ellos, 29 eran judíos y sólo 2 sobrevivieron.

Como se hizo con los republicanos, se presentan dos biografías para ilustrar su destino. Por último, se ha considerado que para vincular las Brigadas con el Holocausto, el ámbito que permite ver mejor esta relación es el campo de Auschwitz. A continuación se detalla quiénes fueron los que acabaron allí y cuál fue su destino.

BETTY ROSENFELD Y SALLY WITTELSON

Betty nació en Stuttgart en 1907, en el seno de una familia de clase media. Era enfermera y trabajaba en un hospital. Cuando Hitler subió al poder, abandonó Alemania con sus hermanas para ir a Palestina. En marzo de 1937 decidió ir a España y se alistó en las Brigadas. Allí trabajó en diferentes hospitales. En Barcelona, otro voluntario de las XI Brigadas, Sally Wittelson, se casó con ella y en 1938 cruzaron los Pirineos. En junio de 1939 fueron internados en diferentes campos franceses, y el

¹⁸ Charles Fawcett. Interview Code 15396 USC Foundation. Visual Archive

¹⁹ http://www.lemonde.fr/disparitions/article/2008/04/10/emanuel-mink-une-figure-de-la-guerre-civile-espagnole_1033116_3382.html.

²⁰ http://bdi.memorialdelashoah.org/internet/jsp/core/MmsRedirector.jsp?id=40510&type=VICTIM http://yvng.yadvashem.org/nameDetails.html?language=en&itemId=3203903&ind=5,

²¹ No se ha podido demostrar que los 61 estuvieran en Auschwitz.

7 de agosto de 1942 ella fue trasladada a Drancy mientras su marido seguía en Le Vernet. El 7 de septiembre de 1942 ambos fueron trasladados a Auschwitz-Birkenau, donde fueron asesinados.

ANNA Y HERMANN PECZNIK

Anna y Hermann eran ambos judíos. Él nació el 27 de enero de 1901 en Chorniakowka en Galitzia, y emigró a Viena. Anna, en cambio, nació el 9 de febrero de 1911 en Sofía, de apellido Gadol. Ambos miembros del partido comunista en Viena, fueron detenidos en 1934 y se les retiró el permiso de residencia. Se marcharon a Praga y de allí a París y a España en 1937. Ambos formarían parte de las Brigadas; él como comisario político y Jefe del departamento histórico de las Brigadas en Albacete y ella como enfermera. Anna fue evacuada en 1938 y pudo quedarse en Francia con papeles falsos. Más tarde fue a Austria y trabajó para la Resistencia, pero fue detenida y deportada a Ravensbrück y, posteriormente, a Buchenwald, donde fue asesinada a tiros. Algunas fuentes hablan de 1944 y otras de 1945.

En cuanto a Hermann, fue a Francia con la retirada, donde estuvo en varios campos franceses, entre ellos Gurs, St. Cyprien y Le Vernet. Fue capturado y enviado a Drancy y de allí deportado a Auschwitz con el transporte n. 21 el 19 de agosto de 1942, donde murió el 20 de octubre del mismo año²².

4. Judíos en España

Aunque en España no había judíos debido al edicto de 1492, ya en 1840 comenzaron a venir de nuevo. Diferenciamos dos grupos. Los que vinieron de Europa central y oriental de origen asquenazí, vinieron a trabajar como representantes de Compañías Extranjeras. El otro grupo venía del norte de África y Gibraltar, y aunque podían ser de origen sefardí, estaban muy integrados en las comunidades norteafricanas. Se establecieron allí y dirigieron algunos pequeños negocios. Más tarde, durante la Primera Guerra Mundial, una nueva oleada de inmigrantes llegó de Rusia y de los Balcanes, y en este caso eran asquenazíes y sefardíes.

Finalmente, la última oleada de emigrantes antes de la guerra, vino especialmente de Alemania a causa del nazismo. Sin embargo, con el estallido de la Guerra Civil muchos de ellos emigrarían de nuevo, principalmente a Francia y a los Países Bajos. Además, tras la guerra mencionada algunos de ellos pudieron ser expulsados por las autoridades españolas o, en caso de poseer la nacionalidad alemana, otorgados a los

http://bdi.memorialdelashoah.org/internet/isp/core/MmsRedirector.isp?id=44777&type=VICTIM.

Página de testimonio n. 10607400. Arxivos Yad Vashem

^{22 &}lt;u>https://www.doew.at/erinnern/biographien/spanienarchiv-online/spanienfreiwillige-p/peczenik-hermann</u>

http://sidbrint.ub.edu/ca/content/peczenik-anni,

alemanes. A este grupo le hay que añadir también todos los judíos que intentaron escapar a España a través de los Pirineos y que fueron capturados por la Policía Española y devueltos a Francia.

Sólo los que podían probar no tener ningún vínculo con los republicanos o las izquierdas podían transitar o permanecer en España. Esta sección se centraría en los judíos con nacionalidad española pero sobre todo en los nacidos en España.

Judíos en Auschwitz

En total, pudimos encontrar unos 70 casos de judíos que nacieron o estuvieron en España durante la guerra que acabaron en Auschwitz, la mayoría de ellos deportados desde Drancy pero también algunos desde Westerbork. Gracias a las investigaciones realizadas en los archivos de Auschwitz, Yad Vashem y en el ITS, hemos podido reconstruir algunos de sus viajes como ejemplo de su destino y su origen.

El primer caso es el de JOSÉ LEVY BENASAYG, nacido el 29 de agosto de 1901 en Tetuán, en el Protectorado. Fue deportado a Auschwitz en el transporte nº 36 el 23 de septiembre de 1942, donde fue asesinado. Antes de su internamiento en Drancy vivió en el 74 de la rue La Fayette en París, donde trabajó como director general en una empresa.

Dos personas diferentes se interesaron por su destino. La primera fue el Sr. José Rovayo Martí, de Ceuta, que el 23 de enero de 1943 y el 18 de abril de 1944 escribió cartas a la Cruz Roja Española preguntando por él. La respuesta fue que estaba en Drancy pero, que fue trasladado, en agosto de 1942, a un destino desconocido. Se encuentra documento, una nota enviada al comandante de Mauthausen el 12 de febrero de 1943 y firmada por el Foreign Office en que se pregunta si se sabe algo de JL Benasayag que, en agosto de 1942, fue detenido en Drancy²³. La segunda persona fue Joseph Cogan, que el 15 de junio de 1944 preguntó a la Cruz Roja Alemana si estaba en Drancy y en buen estado de salud. Del expediente se puede ver que estaba allí, en el Bloque n.4.

El siguiente caso es el de RACHEL GUTRAJDE, nacida en Barcelona el 23 de marzo de 1932. El 18 de mayo de 1949 envió una carta dirigida al Servicio de Búsqueda Internacional preguntando por sus familiares.

Los padres fueron deportados entre 1942-44 y ella estuvo en una guardería desde el 5 de enero de 1946. Se conocen los nombres del padre y de la madre y sus correspondientes fechas de nacimiento. Con esto y el acceso a los archivos de Yad

²³ Doc No. 11191279#1 (1.1.9.9/0023/0034) ITS Archives, 05.12.2012. Archivnummer 4143. Doc No. 11191280#1 (1.1.9.9/0023/0035).) ITS Archives, 05.12.2012. Archivnummer 4143. Doc No. 11191282#1

^(1.1.9.9/0023/0037).) ITS Archives, 05.12.2012. Archivnummer 4143 I Doc No. 11191285#1 (1.1.9.9/0023/0040).) ITS Archives, 05.12.2012. Archivnummer 4143

Vashem y el Memorial de la Shoah, se ha podido encontrar más información sobre lo que les ocurrió.

La madre, Rywka Sikora Gutrajde, nacida el 22 de octubre de 1907 en Varsovia, fue detenida en Francia y llevada a Drancy, donde fue deportada a Auschwitz con el transporte n.22 el 21 de agosto de 1942. El padre, Szachma Gutrajde, también nacido en Varsovia el 14 de marzo de 1902, fue deportado desde Compiegne con el transporte n.2 a Auschwitz el 5 de junio de 1942²⁴.

Presumiblemente, estaban en España antes de la guerra donde nació la hija, y probablemente salieron de España hacia Francia y fueron capturados allí.

ISIDORE NISSIM TOROS, que nació en Barcelona el 3 de marzo de 1916, fue deportado desde Drancy con el transporte nº3 a Auschwitz el 22 de junio de 1942; y su hermana SABATIA MORAND, que estaba casada y que adoptó el apellido de su marido, nacida también en Barcelona el 20 de agosto de 1920, llegó a Drancy en febrero de 1944, y fue deportada en el transporte n.69 a Auschwitz²⁵. Ambos vivían en Francia cuando fueron detenidos²⁶.

Familia BERKMANN, Oro²⁷. La madre nacida en Barcelona el 24 de abril de 1918, su cuñado Henri, el 10 de febrero del mismo año en París²⁸, y su hijo nacido el 31 de julio de 1941 en Marsella²⁹ donde vivían todos en el momento de ser capturados y enviados a Drancy el 15 de diciembre de 1943. Fueron deportados a Auschwitz en el transporte n. 63 el 17 de diciembre de 1943.

YOM TOV (o Jontoff) STROUMZA nació el 15 de septiembre de 1915 en Salónica. El 19 de marzo de 1939, junto con otras familias sefardíes, abandonó Alicante para dirigirse a Orán, y más tarde a Salónica³⁰. En 1943 fue capturado en Marsella y enviado a Drancy, desde donde sería deportado a Auschwitz en el transporte nº 57³¹. Nissim Eskenazi, nacido en Barcelona el 2 de junio de 1916, fue deportado con el transporte núm. 3 desde Drancy el 22 de junio de 1942³², y murió en Auschwitz el 6 de julio de 1942 a causa de un ataque al corazón, según el certificado de defunción del campo de Auschwitz³³.

http://bdi.memorialdelashoah.org/internet/jsp/core/MmsRedirector.jsp?id=41236&type=VICTIM# 27 http://bdi.memorialdelashoah.org/internet/jsp/core/MmsRedirector.jsp?id=72768&type=VICTIM

²⁴ Doc. No. 84256929#1 in conformity with the ITS Archives. Page of Testimony n. 2042357 and Page of Testimony n. 752250. Yad Vashem Archives

²⁵ Page of Testimony n. 5251365 and Page of Testimony n. 1387378. Yad Vashem Archives. Jerusalem

²⁸ Page of Testimony n. 1385876. Yad Vashem Archives.

²⁹ Page of Testimony n. 1873572. Yad Vashem Archives.

³⁰ Lisbona A (1993). p. 84

³¹ Page of Testimony n. 1703489, n, 3986110 and n. 7636629. Arxiu de Yad Vashem. Jerusalem

³² http://bdi.memorialdelashoah.org/internet/jsp/core/MmsRedirector.jsp?id=9393&type=VICTIM#

³³ Starbebuch Band 913/1913, s. 1252. Sygn. D- Aul-219.N. 172344. Panstowove Muzeum. Auschwitz - Birkenau. Dzial Archiwum.

SARAH LEON, nacida en Madrid el 12 de enero de 1890, fue deportada de Drancy a Sobibor en el transporte n. 53 el 25 de marzo de 1943³⁴.

La familia LIBRATI, de cuatro miembros, estaba compuesta por Tamon, nacido en España en julio de 1894, pero con nacionalidad marroquí; y los otros tres nacidos en Orán, Argel y Marsella; Estuvieron en un transporte un día antes de Sarah Leon, que también iba a Sobibor³⁵.

La familia DELVAILLE (que probablemente era Del Valle, y en los archivos de Yad Vashem aparece como Delevi) estaba formada por 6 miembros: Emile, nacido el 5 de abril de 1893 en Sevilla; Carmen, nacida el 12 de octubre de 1890 en Leon Landes; Renée, nacida el 27 de noviembre de 1900 en Bayona; Marcel, nacido el 3 de julio de 1894 en Biarritz; Sara, nacida el 8 de julio de 1921 en Biarritz; y Mardoché, nacida el 30 de octubre de 1926 en Bayona. Todos ellos fueron deportados de Drancy a Auschwitz el 7 de diciembre de 1943 en el transporte n. 64³⁶.

SAMUEL ALBOHAIR fue encontrado en una lista del transporte n. 76 de Drancy el 30 de junio de 1944, junto con con otras dos personas que podrían ser su esposa, Rajzla (nacida en Polonia) y su hijo, Daniel (nacido en junio de 1941 en Sant Martí de les Heres³⁷). En la base de datos del Memorial de la Shoah, se confirma que nació en Barcelona el 15 de febrero de 1916 y que cuando fue detenido vivía en Sant Martí de les Heres. Fue trasladado a Drancy el 3 de junio de 1944. En la base de datos de Yad Vashem aparecen como asesinados durante la Shoah.

Pero otra búsqueda, ahora en la base de datos de los deportados del Memorial Democràtic, indica que Samuel sobrevivió. Fue trasladado a Buchenwald; luego a Natzweiler, Dachau y fue liberado en Sigmaringen³⁸.

La familia CORKHIDI, con cuatro miembros (el padre, Beno, nacido en Smyrna y la madre, Rachel, nacida en Salónica; el hijo mayor, Denise, nacido en Barcelona en 1924 y el pequeño, Gerard, nacido en Marsella en 1932) fue deportada, con todos sus miembros, de Drancy a Auschwitz con el transporte n. 74 el 20 de mayo de 1944³⁹. Con este mismo transporte iban otras tres personas, RAFAEL LEVY, nacido en Barcelona en 1915, con su mujer Donna e Isaak Saban, nacido en Bursa, Turquía,

³⁴ Drancy T18,s. 3069. Sygn. D-RF.3/53. N. 22053. Panstowove Muzeum. Auschwitz -Birkenau. Dzial Archiwum.

³⁵ Drancy T18,s. 3051. Sygn. D-RF.3/51. N. 22052. Panstowove Muzeum. Auschwitz -Birkenau. Dzial Archiwum.

³⁶ Drancy T22,s. 3755. Sygn. D-RF.3/63. N. 22064. Panstowove Muzeum. Auschwitz -Birkenau. Dzial Archiwum.

³⁷ Drancy Tr. 30.6.1944. Sygn. D-RF.3179. N. 106530. Panstowove Muzeum. Auschwitz -Birkenau. Dzial Archiwum.

³⁸ http://bancmemorial.gencat.cat/amics consulta/fitxacompletaview.php?id persona=9060

³⁹ Drancy T26,s. 4251. Sygn. D-RF.3173. N. 22074. Panstowove Muzeum. Auschwitz -Birkenau.

Archiwum. Page of Testimony n. 3985917. Yad Vashem Archives.

pero que vivió en España antes de la Segunda Guerra Mundial y que estuvo en Marsella antes de ser deportado⁴⁰.

La familia de TELLER. El padre, Jacob nacido en Varsovia en 1894, la madre, Golda, nacida en Lodz en 1892, y el hijo, Maurice, nacido en Barcelona el 19 de junio de 1921. Los padres fueron deportados, de Gurs a Drancy y de Drancy a Auschwitz con el transporte n. 28 el 4 de septiembre de 1942, mientras que Maurice, de Rivesaltes a Drancy y de allí a Auschwitz con el transporte n. 29, el 7 de septiembre de 1942⁴¹.

⁴⁰ Page of Testimony n. 1306531. Yad Vashem Archives

⁴¹ Drancy T10,s. 1603. Sygn. D-RF.3128. N. 22029. Panstowove Muzeum. Auschwitz -Birkenau. Dzial